

manifestation d'appui international de sa souveraineté et de son intégrité territoriale à l'égard du Nord. Il s'agit là d'une condition préalable essentielle à des rapports économiques vigoureux. Et la stabilité de la Corée est fondamentale pour l'avenir de la région.

Les pays de l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est cherchent des engagements politiques moins explicites. Devant l'incertitude générale que suscitent les événements en Indochine, ils attendent un large appui politique qui viendra favoriser leurs intérêts individuels et, de plus en plus souvent, collectifs. Même si le développement économique reste un objectif essentiel de tous les pays du Pacifique, on suppose que ce développement découlera de la stabilité politique dans la région. Le Canada continuera évidemment à faire ce qu'il peut pour promouvoir des initiatives visant une paix durable et la fin des tensions militaires.

La situation au Japon, en Chine, en Australie et en Nouvelle-Zélande n'est pas la même, mais ces pays souhaitent tous, à leur façon, que le Canada s'implique dans le bien-être de la région du Pacifique. Cette vue positive se reflète dans l'ensemble des relations bilatérales qu'ils entretiennent avec nous - et dans lesquelles nous continuerons à rechercher des manifestations réciproques d'intérêt de leur part.

Si le fait de répondre aux aspirations de nos partenaires du Pacifique nous impose d'importants impératifs politiques quant à la façon de façonner et de gérer nos relations avec la région, d'autres impératifs découlent de notre besoin d'élaborer des mesures et des programmes politiques particulièrement adaptés aux conditions de chaque pays. Permettez-moi de vous donner quelques exemples.

Au Japon, le régime typiquement japonais du consensus ainsi que la consultation et la coordination étroites qui existent entre le gouvernement et le monde des affaires exigent qu'on déploie des efforts spéciaux pour prendre connaissance avec un grand nombre de personnalités politiques, de fonctionnaires et de responsables du secteur privé, ainsi que pour les persuader de l'importance des intérêts canadiens. En Corée et dans certains pays de l'ANASE, les gouvernements jouent un rôle de premier plan dans l'établissement des priorités de développement économique et dans l'adjudication des contrats pour nombre de grands projets. Des représentants chinois nous ont clairement déclaré qu'une relation politique forte et positive demeure le préalable essentiel à toute autre relation.